



LEGISLATURA
DE MICHOACÁN
El poder de la inclusión
~

SÍNTESIS INFORMATIVA

18 de abril de 2022

PORTADAS NACIONALES
Coordinación de Comunicación Social



HERMOSA EXPERIENCIA

A la Banda MS por fin se le hizo y tocó ayer en Coachella. Los intérpretes de "El Color de tus Ojos" habían sido anunciados para la edición de 2020, que se canceló por la pandemia, al igual que la del año pasado. **GENTE**



REMONTADA

Real Madrid se levantó de un 2-0 en contra en la visita al Sevilla y con gol de Benzema en tiempo de reposición venció 2-3. Ahora se enfila al Título de LaLiga. **CANCHA**



2-0
PUMAS MONTERREY

DOS DE ORO

Con 2 goles de Corozo en la compensación y pese a jugar todo el segundo tiempo con un jugador menos, Pumas fulminó a Rayados y se ubicó en el lugar 7 de la tabla. **JOB**

LUNES 18 / ABRIL / 2022 CIUDAD DE MÉXICO

52 PÁGINAS, AÑO XXIX NÚMERO 10,332 \$ 25.00

REFORMA
CORAZÓN DE MÉXICO

Sepulta Oposición la reforma eléctrica impulsada por Morena

Dan revés a AMLO

Evitan los 223 votos de PRI-PAN-PRD-MC la mayoría calificada y frenan Ley Bartlett

MARTHA MARTÍNEZ Y CLAUDIA SALAZAR

En lo que constituye el golpe legislativo más fuerte al Presidente Andrés Manuel López Obrador y a la mayoría del bloque oficial, Oposición frenó la reforma eléctrica que pretendía fortalecer el monopolio de la CFE.

Sin merma y en una demostración de unidad, los diputados del PAN, PRI, PRD y Movimiento Ciudadano reunieron sus 223 votos para impedir que la iniciativa presidencial tuviera mayoría calificada y frenaron la reforma en materia eléctrica.

El bloque de Morena, Partido Verde y PT logró 275 votos, y le faltaron más de 50 votos para una mayoría calificada.

Sobre la medianoche votaron 498 diputados presentes en la sesión.

La iniciativa, conocida como Ley Bartlett, se convirtió en la primera reforma constitucional rechazada a un Presidente.

La propuesta planteaba fortalecer el monopolio de la CFE, ratificaba la cancelación de contratos, limitaba la participación de la iniciativa privada en el sector eléctrico e incluía algunos cambios con los que la mayoría pretendía hacerse de votos del PRI, como la obligación de proponer un esquema tarifario encaminado a reducir costos.

El dictamen que Morena calificó como la votación más importante de esta Legislatura, fue rechazado en medio de una fuerte confrontación, en donde salieron a relucir calificativos como corruptos, traidores, vende patrias y narcos.

La alianza Va por Mé-



RESISTENCIA. Los diputados del PRI, PAN y PRD con 198 votos y los 25 diputados de MC mantuvieron su rechazo a la reforma.



TRAIDORES. El coordinador de Morena, Ignacio Mier acusó de traición al bloque opositor. Anoche apareció con los morenistas, el priista campechano, Carlos Aysa (círculo).

xico sumó a la bancada de MC en contra de la reforma, la misma que por la mañana incorporó a sus filas al diputado de Nuevo León, Andrés Pintos, quien renunció al grupo parlamentario del PVEM.

"Venimos a propinarles una derrota. La primera de tres, si continúan entregando iniciativas que reformen la Constitución para beneficio de los poderosos y no del pueblo", dijo el dirigente nacional del tricolor, Alejandro Moreno, en alusión a las tres reformas constitucionales prioritarias anunciadas por el jefe del Ejecutivo federal.

En respuesta, el coordinador de Morena, Ignacio Mier, se lanzó en contra del

líder tricolor, a quien acusó de defender "sus mochés". El diputado priista de NL, Ildelfonso Guajardo, reiteró que contrario a lo que la mayoría afirma, la reforma sí implicaría violaciones al T-MEC y el País habría pagado las consecuencias.

Entre ellas, dijo, se encuentran los arbitrajes internacionales que podrían costarle a México más de 30 mil millones de dólares, así como los páncoles de inversionistas, como al que México recurrió contra EU en el tema del transporte y que le podrían dar al Estado afectado el derecho a imponer aranceles a las exportaciones nacionales.

Mientras eso ocurría en el Congreso, AMLO escribió



BLOQUEOS. Simpatizantes de Morena acudieron al Congreso para apoyar la reforma impulsada por AMLO.

'Estamos blindados'

Andrés Manuel López Obrador. Va lo dije en mi informe del martes: pase lo que pase ya estamos blindados contra la traición. Mañana lo vuelvo a explicar.

en sus cuentas de redes sociales: "pase lo que pase ya estamos blindados contra la traición".

Casi al mismo tiempo, en San Lázaro circulaba la iniciativa de reforma a la Ley Minera en la que se proponen garantizar para el Estado la explotación del litio.



Legisladores del PAN protestaron contra la llamada Ley Bartlett.

Trabaja al mínimo Congreso de CDMX

FERNANDO MERINO

Once diputados que presiden comisiones en el Congreso de la CDMX llevan meses sin convocar a sesión, pese a estar obligados a hacerlo al menos una vez al mes, de acuerdo con el Artículo 191 del Reglamento del Legislativo.

Las comisiones de Desarrollo Metropolitano, presidida por el panista América Rangel, y de Salud, encabezada, primero por las petistas Lourdes Paz y Circe Canachio y ahora por la morenista Yurri Ayala, son las que acumulan más tiempo sin trabajar.

La primera lo hizo por única vez el 8 de diciembre de 2021, sólo para su instalación y la otra, por segunda ocasión el 16 de diciembre, en donde se aprobaron algunos asuntos de menor importancia. De ahí, suman cuatro meses sin trabajar.

En tanto, Administración y Procuración de Justicia, presidida por el morenista Octavio Rivera, sesionó por última vez el 7 de marzo; Puntos Constitucionales e Iniciativas Ciudadanas, encabezada por el panista Diego Garrido, trabajó el 1 de febrero; y Vivienda, a cargo del morenista Janecarlo Lozano, sesionó por última vez el 4 de febrero. Las tres llevan más de dos meses sin convocar a trabajos.

Las comisiones de Participación Ciudadana, Transparencia y Combate a la Corrupción, Hacienda, Inclusión, Bienestar Social y Exigibilidad de Derechos, están a punto de cumplir dos meses sin actividades, pues la primera lo hizo por última vez el 2 de marzo, y las otras tres el 28 de febrero.

Otras, aunque tienen menos tiempo sin sesionar, ya han cumplido con el Artículo del Reglamento que estipula el trabajo mínimo que debe realizarse.



ACAPULCO

OTRO CALVARIO

Las vacaciones de la Semana Santa terminaron entre un caos carretero y largas filas en las casetas de peaje. El tráfico se intensificó en las autopistas de Cuernavaca y Querétaro hacia la Ciudad de México por el cierre de carreteras por varias horas, a consecuencia de distintos accidentes.



CUERNAVACA



MORELIA



MÉXICO-QUERÉTARO

Vivirán militares junto a Bosque de Chapultepec

BENITO JIMÉNEZ

La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) proyecta construir un fraccionamiento de 120 viviendas para su tropa en los terrenos del Campo Militar F-1, al lado de la Cuarta Sección del Bosque de Chapultepec.

Aunque se trata de una zona colapsada por la movilidad y la falta de agua, la Sedena argumenta que el complejo habitacional le permitirá contar con elementos de las Fuerzas Armadas en disposición total para cumplir misiones con ahorros en tiempo de traslado y gasto de transporte.

"Se disminuye el riesgo de la integridad física de los efectivos de las Fuerzas Armadas en el traslado de su hogar a su lugar laboral, así como el robo de información, armamento, inclusive de uni-

formes oficiales", advirtió. En su solicitud de inversión inicial por 213 millones de pesos a Hacienda, la Sedena argumenta también los altos costos de arrendamiento de viviendas esternas.

En 2021 ya construyó en el Campo Militar una pequeña unidad habitacional de 40 viviendas. Para este año proyecta un segundo fraccionamiento para acoger a sus soldados a tareas en los complejos operativos, administrativos y de sanidad en los Batallones asentados en Lomas de Sotelo y Naucalpan.

El desarrollo contaría con 125 cajones de estacionamiento, red de riego, planta de tratamiento de aguas residuales, red hidráulica, juegos infantiles y áreas deportivas, además de jardinería.

EL UNIVERSAL

www.eluniversal.com.mx EL GRAN DIARIO DE MÉXICO ELUniversalOnline @ELUniversal_Mx \$15
Lunes 18 de abril de 2022

Denuncia la Cofece daño patrimonial y lo esconde

Luego de que envió su informe de 2021 a la Cámara de Diputados en el que señala irregularidades, reserva por cinco años el documento

ANTONIO LÓPEZ
—nacion@eluniversal.com.mx
El pasado 3 de marzo, la Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) envió a la Cámara de Diputados su Informe de actividades 2021, donde detalla que hay "tres Informes de Irregularidades detectadas, en los que se advierte un posible daño patrimonial, así como posibles irregularidades administrativas por parte de servidores públicos de la Cofece, para que el área competente realice el procedimiento correspondiente".

Por ello, EL UNIVERSAL pidió los tres reportes con una solicitud de transparencia, pero fueron reservados por cinco años, es decir, se conocerán hasta 2026. La Unidad de Transparencia de la Cofece justificó su clasificación porque se trata de informes relacionados con expedientes que se encuentran en la etapa de investigación, "y su publicación podría vulnerar la conducción de las mismas".

| NACIÓN | A4

COFECÉ
"Este órgano de control considera que la información debe permanecer con el carácter de reservada por un periodo de 5 años"

"[Al dar información] se podría obstruir el procedimiento para fincar responsabilidades a los servidores públicos involucrados"



PASAJEROS YA NO LOS AGUANTAN

CDMX.— En casi 4 años, la Semovi ha recibido 2 mil 819 quejas de usuarios contra unidades del transporte público concesionado y conductores sobre todo por exceso de velocidad y por no dejarlos bajar cuando lo piden. La Ruta 1 es la que tiene más reclamos. | A10 |

Tultepec: "Matamos a los niños porque nos vieron"

Revela fiscalía que Los Rikis iban drogados en el multihomicidio

REBECA JIMÉNEZ
—metropoli@eluniversal.com.mx

Tultepec, Méx.— Los Rikis iban drogados cuando ingresaron a la casa de doña Rosa y

8 PERSONAS fueron asesinadas el 11 de abril en un domicilio de Tultepec.

la acerbillaron junto a sus dos hijas y sus cuatro nietos, aunque sólo iban por Jonathan, pues "los niños nos vieron", afirmaron los detenidos, revelaron autoridades de la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM). Son nueve los detenidos, ratificaron funcionarios de la fiscalía, tras el asesinato de una familia la madrugada del 11 de abril en la colonia La Cañada. | METROPOLI | A12

Tiran reforma eléctrica de AMLO; van por el no a otras



La bancada del Partido Acción Nacional en la Cámara de Diputados festejó de manera efusiva la votación por la que se rechaza la iniciativa del presidente Andrés Manuel López Obrador en materia eléctrica.

Por primera vez en el sexenio la oposición se une para tumbar una iniciativa presidencial; Morena va por ley de litio

ANTONIO LÓPEZ Y VÍCTOR GAMBOA
—nacion@eluniversal.com.mx

Por primera vez en el sexenio, la Cámara Baja tiró una iniciativa constitucional del presidente, Andrés Manuel López Obrador, cuando todos los partidos de oposición (PAN, PRL, PRD y MC) se unieron y votaron en contra de su reforma en materia eléctrica. El dictamen desechado sólo obtuvo 275 votos a favor de los 333 requeridos de parte de Morena, Verde y PT. El líder nacional del PRL, Alejandro Moreno, amenazó con rechazar las otras dos reformas constitucionales del titular del Ejecutivo que se enviarán (electoral y Guardia Nacional). La Cámara Baja recibió la reforma presidencial para nacionalizar el litio y se prevé que esta misma semana se someta a discusión. Leonel Godoy (Morena) dijo: "Ahí no los necesitamos". | NACIÓN | A6

CRÓNICA
Hicieron todo para vender cara la derrota

Morena y aliados intentaron alargar la sesión y que no se votara

VÍCTOR GAMBOA Y ANTONIO LÓPEZ
—nacion@eluniversal.com.mx

En un ambiente de crispación y polarización se desarrolló la sesión de este domin-

go. El debate parecía interminable por las diferentes tácticas de Morena, Verde y PT para alargar la sesión y que no se llegara a votar y rechazar la reforma eléctrica, pero al filo de la medianoche se consumó el voto en contra de toda la oposición y se desechó el proyecto. Al final de la sesión, y a pesar de su derrota, los diputados oficialistas gritaban: "Es un honor estar con Obrador!" y los opositores respondían: "¡México, México, México!" con el sabor de la victoria legislativa frente al gobierno obradorista. | NACIÓN | A6

ALEJANDRO MORENO
Presidente del CEN del PRL

"No va a pasar su reforma [eléctrica], y que se escuche bien y claro: [es] la primera de tres"

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR
Presidente de México

"Pase lo que pase [en la votación], ya estamos blindados contra la traición"

Ven difícil que Banxico dé a gobierno remanentes

Desde 2017, el banco central no ha tenido esos recursos

Remanente de operación
Miles de millones de pesos
AÑOS SIN EXCEDENTES



LEONOR FLORES
—cartera@eluniversal.com.mx

Analistas consideran poco probable que el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador reciba un remanente del Banco de México (Banxico) por las operaciones correspondientes a 2021. Lo anterior, debido a que la mayor parte del año pasado el tipo de cambio no se depreció tanto frente al dólar, explicaron los expertos. | CARTERA | A21



PUMAS SUEÑA CON LIGUILLA

Dos goles de Washington Corozo otorgan la victoria ante el Monterrey y el séptimo sitio de la tabla, con tres duelos por disputar. | B1 |

ESPECTÁCULOS

Le exigen más mujeres a J.K. Rowling
Cuestionan la poca presencia femenina en Los secretos de Dumbledore. | A24 |

HÉCTOR DE MAULÉON
"Una muchacha puede estar leyendo ahora mismo en Morelos un mensajito que va a poner en riesgo su integridad y su vida" | A5 |

OPINIÓN
NACIÓN
A5 Leonel Godoy
A8 Alejandro Hope
A16 Elio Mastrotter Kan
A16 Carlos Saavedra
A17 Leonardo Guzmán
A17 Genaro M. Utrilla
A17 México Memos
CULTURA
A27 Estelmo Tacanelli

\$20.54 Año 105, Número 38133, CDMX, \$6.98ds.
DÓLAR AL MENÚDO

38133
9 771670 156029

ALERTA MUNDIAL COVID-19 EN MÉXICO
5,727,668 CASOS CONFIRMADOS 323,944 MUERTOS

La Jornada

DIRECTORA GENERAL: CARMEN LIRA SAADE
DIRECTOR FUNDADOR: CARLOS PAYÁN VELVER

LUNES 18 DE ABRIL DE 2022 // CIUDAD DE MÉXICO // AÑO 38 // NÚMERO 13557 // Precio 10 pesos

Encontronazo en la Cámara de dos visiones de país



▲ Diputados de Morena, PT y PVEM encararon desde la tribuna de San Lázaro a los legisladores de PAN, PRI y PRD, a los que acusaron de ser "esclavos del imperialismo". El tono de la confrontación prevaleció durante toda la sesión en la que se debatió ayer la reforma eléctrica

del presidente Andrés Manuel López Obrador, hasta poco después de las 23 horas. Los priístas gritaron en tono burlesco: "¡quieren llorar, quieren llorar!". Los morenistas respondieron: "¡quieren robar, quieren robar!". Foto Luis Castillo

La enmienda presidencial que protege al litio llegó ayer a San Lázaro

● "Pase lo que pase ya estamos blindados contra la traición", enfatizó López Obrador en un tuit

● Empieza hoy el debate para que el mineral sea "patrimonio de la nación"

REDACCIÓN / P 6

Contratado por el PRI, operó en curules otro asesor extranjero

● El cubano De la Torre entró al pleno para llevar la estrategia *tricolor* en redes

● Es uno de los consejeros de los discursos de *Alito*

● Margarita Zavala y Edna Díaz se negaron a excusarse del debate por conflicto de intereses

● Minimizó la esposa de Calderón que el ex presidente haya trabajado para filial de Iberdrola

GEORGINA SALDIERNA
Y ENRIQUE MÉNDEZ / P 5

Morena y sus aliados sumaron 275 votos; PAN, PRI y PRD, 223

Oposición frena la reforma eléctrica en ríspido debate

● La enmienda no alcanzó la mayoría calificada que se requería

● Partido guinda: lo que defendieron adversarios fue a transnacionales

● "¡No va a pasar, no va a pasar!", fue el coro insistente de Va por México

● "Esta energía está blindada con la resolución de la Corte": Mier

ENRIQUE MÉNDEZ Y GEORGINA SALDIERNA / P 3

OPINIÓN

Rosario en la certeza

FRITZ GLOCKNER / P 8

Doña Rosario y el amor a la vida

HERMANN BELLINGHAUSEN / CULTURA

COLUMNAS

Nosotros ya no somos los mismos

Ortiz Tejeda 12

American Curious

David Brooks 23

COMBATEN INFIERNOS Para este año se anticipa una temporada crítica de incendios forestales debido al fenómeno de La Niña. Entre 2020 y 2021, los siniestros de este tipo aumentaron 24 por ciento. **Primera | 18**

LUNES
18 DE ABRIL
DE 2022

AÑO CVI TOMO II
NO. 38.291
CIUDAD DE MÉXICO
44 PÁGINAS
\$15.00

EXCELSIOR

PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

ADRENALINA

SACAN LA GARRA

A pesar de contar con un hombre menos, Pumas logró frenar al Monterrey gracias a un doblete de Washington Corozo.



PUMAS 2 0 MONTERREY

Foto: MueSport

EXPRESIONES

MIRADA A LA LIBERTAD

Esta semana abre una muestra retrospectiva de la obra de Walter Reuter, con 95 fotografías del artista viajero que llegó a México huyendo de las guerras en Europa. / 30



Foto: Cortesi Fundación Walter Reuter / PIN

FUNCIÓN

SOLTEROS Y RECARGADOS

Los hermanos Sebastián y Emiliano Zurita dedican la segunda temporada de la serie *Como sobrevivir soltero* a su madre, Christian Bach, a tres años de su deceso.



Foto: Archivo Excelsior



PRIMERA Y COMUNIDAD

INTENTAN REFRESCARSE ANTE OLA DE CALOR

El SMN advirtió que se esperan temperaturas de más de 40° C en 14 estados. Ayer, la CDMX alcanzó 31.6° C, el registro más alto en 2022. / 18 y 26

Foto: Eduardo Jiménez Fernández

30.5 POR CIENTO

han disminuido los delitos federales en lo que va de la actual administración. En la CDMX, los delitos de alto impacto también van a la baja.

PRIMERA Y COMUNIDAD | PÁGINAS 16 Y 26

MÁS DE 174 MIL MEXICANOS DISPUSIERON DE RECURSOS Repuntan en marzo retiros de Afore por pérdida de empleo

POR KARLA PONCE

Luego de dos meses a la baja, la disposición de recursos de las Afore por falta de empleo repuntó en marzo, con un aumento de 7.3% respecto al mismo mes de 2021.

En marzo pasado, 174 mil 276 mexicanos que perdieron su trabajo sacaron dos mil 26 millones de pesos de sus cuentas

individuales para el retiro, de acuerdo con la Comisión Nacional de Ahorro para el Retiro (Consar), lo que representa un monto promedio de 11 mil 624 pesos por disposición.

Según el reporte de la Consar, las Afore con mayores retiros por desempleo el mes pasado fueron Coppef, Azteca y XXI Banorte.

DINERO | PÁGINA 22

DISCUTIRÁN HOY INICIATIVA SOBRE LITIO

Oposición sepulta reforma eléctrica

LA PROPUESTA ALCANZÓ 223 VOTOS EN CONTRA; tras el rechazo de la iniciativa, Morena y sus aliados legislativos acusaron a PRI, PAN, PRD y MC de traición a la patria

POR XIMENA MEJÍA
E IVONNE MELGAR

El bloque opositor en la Cámara de Diputados frenó anoche la reforma constitucional en materia eléctrica, en una sesión que se prolongó por 10 horas, con más de 100 oradores y una asistencia inédita, con una sola legisladora ausente.

La mayoría, conformada por Morena, PVEM y PT, sumó 275 votos en lo general a favor de la iniciativa presidencial que modificaba los artículos 25, 27 y 28 de la Constitución, cifra que se quedó debajo de las dos terceras partes requeridas para lograr la mayoría calificada, por lo que el presidente de la Mesa Directiva, Sergio Gutiérrez Luna (Morena), anunció que se desechaba el dictamen.

Tras la votación, los legisladores del PAN, PRI, PRD y Movimiento Ciudadano corearon "¡No pasó, no pasó!" y, al grito de "¡México, México!", celebraron el resultado, mientras que la mayoría opositora los acusó de traicionar a la patria por haberse negado a darle a la CFE un mayor control del mercado eléctrico.

Previo a la votación de la iniciativa, el presidente Andrés Manuel López Obrador dijo estar preparado "contra la traición" y anunció que ya tenía lista una reforma a la Ley Minera en materia de



La propuesta de reforma eléctrica provocó un acalorado debate en la Cámara de Diputados.

PRIMERA
En redes, marcame personal a diputados

Cientos de ciudadanos emplean plataformas como Twitter, YouTube y Facebook, para seguir el debate de la reforma eléctrica. / 5

litio, la cual ya fue recibida en la Cámara de Diputados, según informó el coordinador de la bancada de Morena, Ignacio Mier, y se prevé que se discuta hoy.

PRIMERA | PÁGINAS 4 Y 5



Diputados del PRI, PAN, PRD y MC, como Mariana Gómez (con la bandera), festejaron que la iniciativa de reforma fuera desechada.



GLOBAL

Foto: Reuters

PIDE FIN DE "GUERRA SIN SENTIDO"

En su mensaje por el Domingo de Pascua, el papa Francisco hizo un llamado a la paz. "Llevo en el corazón a las víctimas ucranianas", afirmó. / 29

Despiden a rusos por crítica invasión

Al menos 400 personas en Rusia han sido sancionadas por expresarse en contra del conflicto con Ucrania. / 28

PODER Y Deseo EN LA SOMBRA DE BUCARELI

A pesar de que, durante casi 25 años, la Secretaría de Gobernación fue el peñón natural a la Presidencia, desde 1976, con Luis Echeverría, no ha habido un jefe del Ejecutivo fogueado en el Palacio de Ceballos. / 8-10



PRIMERA

GANAN AMPARO

Devuelven prestaciones a empleados de la CNBV

La Ley Federal de Remuneraciones de los Servidores Públicos viola la Constitución, considera juez

POR CLAUDIA SOLERA

Al considerar que la Ley Federal de Remuneraciones de los Servidores Públicos de 2018 es inconstitucional, un juez ordenó devolver salarios y prestaciones, como seguro de gastos médicos mayores, fondo de ahorro, ayuda para automóvil y club deportivo, a 59 funcionarios de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV).

El Poder Judicial dio la razón a empleados de confianza, que, en 2019, tras

perder sus prestaciones, iniciaron un juicio de amparo, detalló el Excelsior Rodolfo Martínez, socio de Trusan & Roma, Abogados, despacho que llevó el caso.

La Ley Federal de Remuneraciones de los Servidores Públicos, publicada en noviembre de 2018, determinó que ningún funcionario de la Administración Pública Federal tendría un salario máximo más alto que el del Presidente, que se fijó en 108 mil pesos.

Al respecto, Jorge Luis Barrera Martínez, en funciones de juez de Distrito, indicó que ningún lineamiento oficial explica de manera fundada y motivada por qué debe ser la percepción del Presidente de la República el tope máximo salarial.

PRIMERA | PÁGINA 6

EXCELSIOR
Cecilia Soto 14
Victor Beltrí 16
Ricardo Peralta 18





El Sol de México

CIUDAD DE MÉXICO | LUNES 18 DE ABRIL DE 2022 | AÑO LVII | NO. 20,370 | ORGANIZACIÓN EDITORIAL MEXICANA

PAQUITA RAMOS DE VÁZQUEZ / PRESIDENTA Y DIRECTORA GENERAL

\$10.00



LADORA LOVERA

SIN CASA DESDE JUNIO 2020 Exigen pago de 550 mil pesos a damnificados de Lindavista

Decenas de damnificados de la Unidad Habitacional Lindavista-Vallejo, en la alcaldía Gustavo A. Madero, quienes perdieron sus viviendas tras las afectaciones que dejó el sismo de junio del 2020, deben pagar al menos 550 mil pesos para volver a vivir en su departamento. Hace dos años, 40 familias tuvieron que ser desalojadas de la unidad luego de identificar riesgos en la construcción. En un principio, las personas fueron enviadas a hoteles y posteriormente la alcaldía les dio un apoyo de cinco mil pesos mensuales para rentas, el cual se ha mantenido. Los afectados han buscado una audiencia con autoridades de la Gustavo A. Madero para saber sobre el pago que les exigen, pues en un principio les aseguraron que no tendría ningún costo regresar a sus viviendas. No los atienden **Pág. 19**

40 familias fueron desalojadas después del temblor

TREN MAYA PRENDE ALERTAS
Destrucción del futuro
Los daños ecológicos que genera la construcción del Tren Maya son apenas la punta del iceberg, destacan especialistas del Consejo de Crisis Climática de la OEM. **Pág. 6**

FRUSTRAN FESTEJOS DE MORENA

Diputados frenan la temida Ley Bartlett

JAVIER DIVANY

La oposición se mantuvo firme hasta el cierre de esta edición: desechan reforma eléctrica

Ni el domingo de resurrección fue suficiente para que Morena y sus aliados lograran el milagro de convencer al PRI de votar a favor de la iniciativa de reforma eléctrica del presidente Andrés Manuel López Obrador.

Ayer, alrededor de las 23:30 horas, terminó en la Cámara de Diputados el debate en torno a la reforma constitucional que pretendía el monopolio de la Comisión Federal de Electricidad sobre el mercado eléctrico. El oficialismo —integrado por Morena, PT y

el PVTM— necesitaba de 57 votos de la oposición para que la reforma avanzara al Senado, mismos que buscaron obtener convenciendo a los priistas, aunque en los últimos días sólo lograron persuadir a uno.

Al Pleno acudieron 498 de los 500 diputados federales, por lo que se requerían 332 votos para que la reforma eléctrica fuera aprobada. Pero, tras una discusión de alrededor de 12 horas, no alcanzaron la mayoría calificada: 223 votos en contra y 275 a favor.

“Ya lo dije en mi informe del martes: pase lo que pase ya estamos blindados contra la traición”, escribió López Obrador en Twitter mientras avanzaba la discusión en San Lázaro.

Incluso, envió poco después al Congreso su iniciativa en materia de Ley Minera para asegurar que el litio quedara como propiedad de la Nación, lo que el primer mandatario había adelantado en días previos como su plan B en caso de que su reforma eléctrica naufragara.

Hay los diputados somerterán a discusión y votación esta iniciativa que sólo requiere de mayoría absoluta para pasar, mayoría que Morena y sus aliados sí tienen.

Entre gritos y descalificaciones, los legisladores de los diferentes grupos parlamentarios fijaron sus posicionamientos a favor y en contra. Todo el día.

La oposición insistió en que la iniciativa presidencial privilegiaba las fuentes de energía sucias, daba el monopolio del mercado eléctrico a la CFE y no consideraba los 12 puntos propuestos por la coalición Va por México, conformada por PAN, PRI y PRD.

El presidente nacional del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas, incluso advirtió a Morena que “si continúan con su actitud soberbia” ninguna reforma constitucional propuesta por el Presidente de México pasará. **Pág. 4**

DISRUPTORES MAR DE OPORTUNIDADES

Estos emprendedores aprovechan que progresivamente los restaurantes han ido incorporando en sus operaciones más y más servicios tecnológicos, y eso es un problema. **Normal**

GOSSIP



COMO CASTILLO AMBULANTE ASÍ SUENA MIYAZAKI

La Red Orquesta de México prepara **Studio Ghibli en concierto** con escenas de nueve de las películas más importantes del cineasta. **Gossip**



ESCRIBEN
Hiroshi Takahashi **Pág. 5**
Heidi Osuna **Pág. 12**
José Luis de la Cruz **Pág. 17**



7 1503006 1093029

MILENIO^M

DIARIO^{NACIONAL}

Periodismo con carácter

LUNES 18 DE ABRIL DE 2022
\$15.00 · AÑO 23 · NÚMERO 8049

www.milenio.com



Viri Ríos
"La inflexibilidad de Morena contrasta con las ofertas de la IP a la oposición" - P. 8



Agustín Basave
"López Obrador es el mago del spin, el arte de darle la vuelta a las cosas" - P. 15



Ana María Olabuenaga
"Musk ve el futuro de la civilización en cómo nos comunicamos" - P. 14

BATALLA ELÉCTRICA



Los diputados de Morena se enfrentaron a los del PRI en el arranque del debate, que alcanzó una asistencia inusual de 498 legisladores. CUARTOSCURO

Reformas. Se acordó convocar a sesión hoy mismo para discutir el proyecto para el sector minero; anoche en San Lázaro, con votación de 275 a favor y 223 en contra, se desechó la enmienda energética presidencial

AMLO envía ley para asegurar litio ante revés en electricidad

F. DAMIÁN E I. NAVARRO, CDMX
El pleno de la Cámara de Diputados desechó anoche la reforma eléctrica presidencial al no alcanzar la mayoría calificada. Con 275 votos de Morena-PVEM-

PT a favor y 223 de PAN, PRI, MCy PRD en contra, el proyecto se quedó a 57 de los 332 necesarios para ser avalado. Ante este escenario, Andrés Manuel López Obrador reiteró el "blindaje contra la tra-

ción" y envió la iniciativa para reformar la Ley Minera, que busca establecer la propiedad estatal del litio y no requiere una reforma constitucional por las dos terceras partes de los legisladores. PÁGS. 6 Y 7

Afuera, contra vendepatrias
Resucita el pleno con gritos, burlas, insultos, disfraces...

I. NAVARRO Y F. DAMIÁN · PÁG. 7

Grandes contribuyentes SAT: ya se obtuvo 86% de lo recaudado con Peña Nieto

SILVIA RODRÍGUEZ · PÁG. 21



ENTREVISTA
"Con la 4T, nuevas alturas en relación México-China"

Zhu Qingqiao, embajador en México
ADYR CORRAL · PÁG. 4



Exhibir arsenales, el plan mediático del CJNG; corre peligro policía, no milicia

ÁNGEL HERNÁNDEZ, CDMX

Según el experto en seguridad Javier Oliva, el poder de fuego del cártel amenaza para policías, no para fuerzas armadas. PÁG. 10

Ultimátum por Mariupol
Ucrania ordenó resistir bajo pena de fusilamiento: Rusia

EFE Y AFP · PÁG. 15

El covid largo alimenta la escasez de mano de obra
Crisis laboral en empresas



"MUCHAS VECES me dicen: 'Quieres que a todos les guste el ballet', no, lo que quiero es que se les pasen muy bien. Hacia falta este tipo de espectáculos"
Isaac Hernández
Primer bailarín del English National Ballet

Despertares, un proyecto valiente; se hará sin apoyo

• Por Adriana Góchez

Isaac Hernández, destacado bailarín mexicano, señala a *La Razón* que en esta ocasión no contará con fondeo federal; confía, sin embargo, en la respuesta del público; cuenta que la motivación de dejar el English National Ballet es ser parte de una nueva era para el San Francisco Ballet. **págs. 22 y 23**

La Razón

DE MÉXICO

www.razon.com.mx

LUNES 18 de abril de 2022 » Nueva Época » Año 13 Número 4002

PRECIO » \$10.00



Ánimos caldeados

DIPUTADOS del PRI y de Morena, ayer, al momento de intercambiar descalificaciones en el Salón de Plenos de la Cámara de Diputados.

ENCENDIDO DEBATE EN DIPUTADOS, DE 11 HORAS

Bloque opositor sepulta Reforma Eléctrica de la 4T

Por **Otilia Carvajal** y **Magali Juárez**

INICIATIVA constitucional enviada por el Presidente no alcanza mayoría calificada; votación queda 275 contra 223; se requerían 332

PRI, PAN Y PRD mantienen frente y rechazan lo que llamaron "Ley Bartlett"; Morena, PT y Verde los acusan de "traición a la patria"

ESTAMOS blindados contra la traición, señala AMLO; manda al Congreso reforma a la Ley Minera sobre litio; prevén avalarla hoy **págs. 3 a 8**

REACCIONES



"YA LO DUE en mi informe del martes. Pase lo que pase ya estamos blindados contra la traición. Malicia lo vuelve a explicar"
AMLO
Presidente de México



"SE CONSUMA la traición a la patria del PRI, PAN, MC y PRD. El pueblo de México sabrá reclamarlos y cobrárselos a la primera oportunidad. Nos vemos en junio. Hay mucho pueblo para a tan pocos traidores"
Mario Delgado
Presidente nacional de Morena



"A USY EDES les decimos, hoy tendrán la derrota más grande; no va a pasar su reforma"
Alejandro Moreno
Presidente nacional del PRI



"MUCHOS le apostaban a que, en torno a esta reforma, se iba a disolver la coalición en su por México; les decimos que las mujeres y los hombres del PAN, PRI y PRD estamos más unidos que nunca"
Jorge Romero
Coordinador del PAN en San Lázaro

MEXICANOS TIRAN A LA BASURA 34 MMDP AL AÑO

Por falta de reciclaje se pierde equivalente a 1.9% del PIB; estiman mercado negro de 62 mmdp; pagan a "pepenadores" 88% menos por Pet. **pág. 15**

Lugares con más cantidad de empresas del sector



Va al alza delito de amenazas en 19 entidades

En cinco, el incremento es mayor al 30% en carpetas abiertas; comparativo entre primer bimestre de 2022 contra con el mismo de 2021. **pág. 9**

HOY ESCRIBEN

- **Javier Solórzano**
Siguiendo parada, elecciones en junio **pág. 2**
- **El Duende**
Simulaciones en el Metro **pág. 8**
- **David E. León**
¿Luz, qué pasa en España? **pág. 10**

RECHAZA UCRANIA ENTREGAR MARIUPOL; RUSIA SIEMBRA TERROR

No comerciaremos con regiones ni con nuestra gente, advierte el presidente Zelenski ante ultimátum de Putin; Moscú arrecia ataques. **pág. 19**



CUERPOS de civiles, en las calles de la devastada Mariupol, ayer.



7 503028 052006



LEGISLATURA
DE MICHOACÁN
El poder de la inclusión

PORTADAS NACIONALES
Coordinación de Comunicación Social

18 de abril de 2022

LA CRÓNICA DE HOY

PRESIDENTE DEL CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN: JORGE KAHWAGI GASTINE // DIRECTOR GENERAL: RAFAEL GARCÍA GARZA // AÑO 25 N° 9,244 \$10.00 // LUNES 18 ABRIL 2022 // WWW.CRÓNICA.COM.MX



Legisladores de Morena y del PRI se encararon al dar inicio la sesión ordinaria en la Cámara de Diputados en la que se discutió y rechazó el dictamen de la Reforma Eléctrica enviada por el Ejecutivo.

**Histórica
y ríspida
sesión**

No pasó la reforma eléctrica de AMLO

- * Gritos, consignas, tácticas dilatorias y dos cambios de partido; la oposición mantuvo firme su rechazo
- * Votos a favor, 275; en contra 223; cero abstenciones

Lápida. A las 23:10 de la noche dominical, después de más de 12 horas de intercambio de descalificaciones, gritos, tácticas dilatorias, sin que las partes cedieran terreno, Morena dejó que se realizara la votación legislativa en torno a la reforma constitucional sobre la Industria Eléctrica. Desde hacía horas era claro que la reforma no pasaría y, en efecto, no pasó. Votaron a favor 275; en contra, 223 y cero abstenciones.

La oposición concretó diez minutos después lo que había sentenciado desde días antes, la propuesta se fue al cajón de las iniciativas fallidas, a pesar del papel estratégico que le atribuyó siempre el Presidente de la República. La reforma amlista, en realidad una contrarreforma

OPINIÓN

Raul Trejo Delarbre
trejoraul@gmail.com

Sociedad y poder
De la gesta,
a los gestos

PÁGINA 4

que intentaba devolver el control monopólico a la CFE en la producción de la energía, no su mó un solo voto opositor. Si hubo negociaciones o cabildeo, no se notó. Así la mayoría calificada resultaba imposible.

Fue entre la segunda y la tercera ronda de debate cuando los morenistas dejaron que el barco se hundiera. El premio de consolución será la modificación legal, a verificarse hoy, para hacer del litio una sustancia de interés nacional bajo control del Estado. La propuesta sobre el litio fue recibida ayer, luego de una apresurada firma en Presidencia días antes, y esa deberá tener un mejor futuro, pues sólo requerirá mayoría simple para su aprobación. Para eso si le alcanza a la mayoría del Presidente. PÁGS 6-7

ALERTA
Alejandro Páez - Página 8

Advierte INAI sobre aumento de la ciberdelincuencia para robo de datos



MARIÚPOL
Fran Ruiz - Páginas 16-17

Ucrania rechazó el ultimátum ruso de rendición; pelearán hasta el final



RETRASOS
Reyna Paz Avendaño - Página 20

La mudanza de la Secretaría de Cultura a Tlaxcala sólo será parcial

Crónica de un día histórico en San Lázaro

Revés. Los 202 diputados de Morena y sus aliados, del PVEM y del PT, asistieron ayer, no a una resurrección, sí al velorio de la reforma eléctrica, una de las más deseadas por el presidente López Obrador. La iniciativa para darle el control del sector eléctrico a la CFE, fue dejada morir por el PRI, partido en el que la 4T había puesto sus esperanzas. PÁG 6

LA ESQUINA

Lo sucedido en la Cámara baja refleja la política mexicana en más de un sentido. Por un lado da cuenta de la pluralidad, que implica la existencia de contrapesos ante lo que pretende ser un monopolio político incapaz de negociar. Por otro, da cuenta de los ánimos caldeados que dificultan los debates de ideas. Finalmente, nos señala la importancia de la institucionalidad: la Constitución no es algo que se deba manosear fácilmente.



LEGISLATURA
DE MICHOACÁN
El poder de la inclusión

PORTADAS NACIONALES

Coordinación de Comunicación Social

18 de abril de 2022

INFOGRAFÍA

110 AÑOS

EL 15 DE ABRIL, A LAS DOS CON 20 MINUTOS DE LA MADRUGADA SE CUMPLERON 110 AÑOS DEL HUNDIMIENTO DEL TITANIC, EL BARCO QUE PROVOCÓ UNO DE LOS MAYORES NAUFRAGIOS DE LA HISTORIA.

PÁGS. 24 Y 25

CORONAVIRUS EN MÉXICO / PÁG. 44

COVID-19
2 AÑOS DE PANDEMIA

MIL CASOS REGISTRADOS EN 24 HORAS

EL FINANCIERO

AÑO XLI N°11091 · CIUDAD DE MÉXICO · LUNES 18 DE ABRIL DE 2022 · \$10 M.N. · elfinanciero.com.mx

EN ECONOMÍA, MERCADOS Y NEGOCIOS
ALIANZA CON **Bloomberg**



INÉDITO. La asistencia en San Lázaro fue de 498 legisladores presentes en la sesión ordinaria. Sólo hubo 2 ausencias, del PT y PRD. El quórum fue histórico.]



SIN IMPORTAR EL CALOR. Cientos de simpatizantes de Morena arribaron desde temprano para manifestarse a favor de la reforma eléctrica de AMLO.

Desechan reforma, pero va Ley Minera

VOTACIÓN. 223 diputados de PAN, PRI, MC y PRD echan abajo la iniciativa del Ejecutivo en maratónica sesión

El dictamen de la iniciativa de reforma eléctrica del presidente López Obrador fue desechado en la Cámara de Diputados.

En punto de las 11:25 de la noche, el conteo arrojó 275 votos a favor, 223 en contra y cero abstenciones. La 4T perdió al no alcanzar mayoría calificada, pues se necesitaban dos terceras partes de los presentes.

Luego de más de 12 horas de sesión en la que se oyeron alegatos de diputados de diversos partidos,

así como gritos de descalificaciones entre la oposición y Morena con sus aliados, la reforma constitucional no avanzó.

Mario Delgado, líder de Morena, escribió en Twitter que se había consumado la traición a la patria por parte de PRI, PAN, MC y PRD. "El pueblo de México sabrá reclamárselos... Nos vemos en junio".

La reforma a la Ley Minera para garantizar el control de litio por parte del Estado llegó ya al Congreso. — E. Ortega / V. Chávez / PÁG. 45

PAN NO APOYARÁ INICIATIVA

DISCUTIRÁN HOY REFORMAS PARA PROTEGER EL LITIO

Con el rechazo de la oposición, Morena y aliados se impusieron ayer en la Jucopa para discutir y votar hoy en el pleno la iniciativa de reformas a la Ley Minera. El PAN pidió no consumir el 'albazó' en la reforma sobre el litio.

— E. Ortega / V. Chávez / PÁG. 41

HOY, DISCUSIÓN FINAL
Corte analiza dos controversias sobre la Ley de la Industria Eléctrica.

PÁG. 40



Andrés Manuel López Obrador
@lopezobrador_

Ya lo dije en mi informe del martes: pase lo que pase ya estamos blindados contra la traición. Mañana [hoy], lo vuelvo a explicar. / PÁG. 45

PROMETEN SEGURIDAD
COAHUILA, NL, CHIHUAHUA Y TAMAULIPAS DESTRABAN FLUJO A TEXAS.
PÁG. 4

PRESUME CÓRDOVA
A 8 DÍAS DE LA REVOCACIÓN DE MANDATO, DICE QUE HAY INE PARA RATO.
PÁG. 42



PIERDE CANALES Y CLIENTES
EN UN AÑO LAS ACCIONES DE DISH SE DESPLOMARON 10% EN EU.
PÁG. 18

UCRANIA NO CEDERÁ DOMBÁS
DESAFÍO A ULTIMÁTUM DE PUTIN PARA ABANDONAR MARIÚPOL.
PÁG. 34

ESCRIBEN

| | | | |
|-------------------------------------|----------------------------------|------------------------------------|-----------------------------------|
| ENRIQUE QUINTANA COORDENADAS / 2 | ANTONIO NAVALÓN AÑO CERO / 38 | PABLO HIRIART USO DE RAZÓN / 43 | LOURDES MENDOZA SOPRIMESA / 47 |
|-------------------------------------|----------------------------------|------------------------------------|-----------------------------------|

Eres lo más importante para nosotros.

#HumanismoFinanciero intercam.com.mx



EL ECONOMISTA

eleconomista.mx

LUNES 18 de abril del 2022

Cuidate | Cuidanos

Año XXXIII • Nº 8512

Fundado en 1988

\$15

Finanzas
Globales

FMI llama a bancos centrales de AL tomar medidas vs inflación

• El organismo hace énfasis principalmente a las autoridades monetarias de Brasil, México, Chile, Colombia y Perú.

● PÁG. 35

...la erosión de los ingresos reales por el aumento del costo de los alimentos y la energía solo se sumará a las tensiones económicas que enfrentan los hogares vulnerables".

análisis del FMI

FMI recortará pronóstico de crecimiento mundial para este año; descarta recesión

● PÁG. 35



#AMLOTrackingpoll Sigue racha positiva

La aprobación inicia la semana de pascua en 63%, cifra que no lograba desde el 31 de enero.

● PÁG. 54



Opinión



¿La competencia es buena siempre?

Diana Coyle

● PÁG. 38

La CNDH que no fue

Columna invitada
Pamela Cerdeira
eleconomista.mx

Advertencia sobre sus ahorros: no deposite más de 400,000 uds en un banco

Economía

José Soto Galindo

● PÁG. 27

En Primer
Plano

Iniciativa no alcanzó mayoría calificada de Morena y aliados

Diputados apagan reforma eléctrica; AMLO se enfoca ahora en el litio

• Convocan a los diputados a sesión hoy a partir de las 11:00 horas; se llevará al Pleno la iniciativa de reforma a la ley minera.

• La votación de legisladores anoche en San Lázaro tuvo 275 votos a favor y 223 en contra.

M. Pérez y L. González

● PÁG. 45 y 24

Grandes causantes, en la mira

El SAT presentó a cámaras y asociaciones empresariales su plan de fiscalización a grandes contribuyentes para el 2022, cuyo objetivo es incrementar la recaudación.

● PÁG. 6



FUENTE: SAT

Shanghái reporta primeras muertes por covid desde el confinamiento
Aeropuerto de Querétaro, con rezago de 30.3% en movilización de pasajeros

eleconomista.mx

eleconomista.mx

DESARROLLO COVID-19 EN MÉXICO Y GLOBAL
504'512 millones suman los contagios en el mundo.

MUERTE EN EL MUNDO
6'198 CASOS EN MÉXICO
5'727

MUERTE EN MÉXICO
323,944 MUERTES EN EU
988,618

Avance
195'528,994 dosis contra Covid-19 han sido aplicadas en el país.

LEA MÁS DEL CORONAVIRUS EN

El rastreador

eleconomista.mx



En mercado de futuros de Chicago el peso gana contratos

• La moneda mexicana acumula una ganancia de 3.58% en este año.

● PÁG. 18

Posiciones netas especulativas MXN / USD



FUENTE: IHOSSELY Y EL ECONOMISTA

Estados de la frontera y Texas logran acuerdo comercial

• Eliminarán revisiones a camiones de carga desde México a EU, para frenar la migración.

● PÁG. 40

Gasolinas suben de precio más que la inflación

• La inflación general a marzo es de 2.43%; Magna casi la duplica.

● PÁG. 6

4.78% ha aumentado el costo de la gasolina regular, la Premium 3.66%.

Hay casi 200 amparos para vacuna vs covid

• En algunos casos, los niños están en espera de su segunda dosis.

● PÁG. 42

189 amparos han sido promovidos desde diciembre del 2020.



7 509661 885870